

急がれる 二次林の保全

イノシシやサルなどの野生動物による農作物被害を考える上で、農山村地域においては、栽培中の農作物以外にも、動物を集落に引きつける環境要因や生活要因は多数あります。そこで、動物をひきつける要因を取り除くことで、農作物被害を軽減する必要があります。そのため、まず現状把握をする必要があります。

被害発生地域におけるサルの群れの食性を通年で調査した農林水産省によると、年間、採食時間の11%を農作物にあてていることが判りました。残りの89%については、43%が森林内における採食時間、46%は集落あるいは集落と森林の境界域で、農作物以外の食物を探していました。

これは全国的な統計で、名張A・B群においては最近では森林を利用せず、農作物菜食と集落と森林の境界域（以下、二次林）での菜食が恒常的なつています。

二次林では、クズ、フジなどのほか、栽培放棄されたクリ、クワ、タケノコや、イネの落穂、放棄野菜など、當

農や生活に由来する餌が多数存在し、サルは山に帰らず、二次林での採食は通年にわたって、春野菜・夏野

菜の季節には、この群が畑に出没して農作物に被害を引き起こすと

いうのが現状です。

これは二次林の保全・管理が不適切だからと

思います。二次林での菜食を防ぐには、緩衝地帯の設置をはじめ、林縁部の放棄果木の伐採や草刈りなどの環境整備が必要です。野生動物は基本的に臆病で隠れ場所がなく見通しの良い農地への侵入をためらい

ます。緩衝地帯を設置することにより、追い払いなども容易にでき、野生動物は農地に侵入しにくくなります。

家庭菜園においても捨て作りや生活残渣をなくし、集落内の餌場の発生防止に努めることも大事なことです。

時代以来続けられてきた里山に依存した農業のあり方がまるで変わつ

た。今はコストバラ

ンスを無視して電柵で

しまいました。

ナラ枯れ、獣害の深刻化を考えるとき、里山の再生は必至です。

里山を創造するには時間と手間がかかります

が、今なら回復の余地があり、今を逃しては里山の再生は難しくなると思います。

里山を創造するには時間と手間がかかります